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Победителю фотоконкурса 
«Удачный сезон» Анне Долгановой 
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вручила главный приз — 

электрокосу.  
Поздравляем с победой!

«УДАЧНЫЙ СЕЗОН»
В день открытия сквера возле загса три пары молодоженов  

получили свидетельства о заключении брака из рук мэра Иркутска
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Первая ласточка
«Еще полгода назад здесь были 

сплошь кустарники и свалка», — 
говорят жители Первомайского, 
показывая нам новый сквер. Сейчас 
в это верится с трудом: на большой 
ухоженной площадке резвится 
детвора, играют малыши, в беседке 
отдыхают пожилые люди. 

— В свое время здесь планирова-
лась точечная застройка, но жители 
выступили против, собрали под-
писи и выиграли суд. Еще тогда мы 
заявили, что хотим создать на этом 
месте сквер Вампилова. А когда по-
явилась программа «Формирование 
комфортной городской среды», сра-
зу же подали заявку на благоустрой-
ство, — рассказывает председатель 
ТОС «Вампиловский» Валентина 
Копылова. 

Работы начались в августе 2017 
года. За три месяца территория 
изменилась до неузнаваемости — 
пустырь расчистили и заасфаль-
тировали, уложили резинопол, 
поставили детскую и спортивную 
площадки, множество скамеек, 
беседку, даже велопарковку обору-
довали. 

— У нас в микрорайоне очень не 
хватало точки притяжения. Теперь 
в этом сквере собираются жители 
разного возраста, нам удалось удов-
летворить все желания горожан, — 
продолжает Валентина Петровна. 

Главной изюминкой сквера стал 
рисунок, посвященный творчеству 
Александра Вампилова. «Холстом» 
послужила стена тепловой насосной 
станции, которая как раз выходит 
на площадку. Автор эскиза — 
художник-монументалист Сергей 
Пнев подошел к заданию со всей 
ответственностью: перечитал 
пьесы драматурга, послушал 
аудиоспектакли, посмотрел экра-
низированные произведения. Под 
этим впечатлением и родилась идея 
граффити. 

— Это не граффити, а художе-
ственная роспись, — поправляет 
меня автор. — Граффити — просто 
направление, а роспись — более 
объемное произведение, рассчи-
танное на широкого зрителя. Мы 
решили рассказать о Вампилове 
через театральную многоплановость 
и выбрали сцены из «Утиной охо-
ты», «Старшего сына», «Прощания 
в июне». 

Над росписью Сергей работал 
вместе с тремя художниками на 
протяжении 11 дней. Чтобы портрет 
драматурга получился достовер-
ным, пришлось пойти на маленькую 
хитрость. 

— Мы делали его с помощью 
проектора. Когда на стене появи-
лось изображение, люди начали 
выходить из домов и спрашивать: 
«А что, фильм показывать будут?» 

ПЛЮС ДВА СКВЕРА
Обновленные общественные пространства появились 

в Первомайском и на площади Конституции

За последнюю неделю в городе 
были торжественно откры-
ты еще два новых сквера — в 

Первомайском и возле областного 
загса. Первый уже облюбовали все 
жители микрорайона от мала до 
велика, а второй — молодожены, 
поскольку он находится рядом 
с Дворцом бракосочетаний. Что 
могло появиться на месте сквера 
Вампилова, как художники нано-
сили на стену огромный портрет 
драматурга и насколько измени-
лась площадь Конституции?

— со смехом вспоминает художник. 
— Как назло, в тот вечер поднялся 
ветер, но нам все же удалось сделать 
набросок, потом его доработали. 

Нужно отметить, что этот сквер Вам-
пилова — первый, но не последний.

— В прошлом году мы начали 
плотно заниматься благоустрой-
ством и открыли 42 сквера, в том 
числе один в Первомайском, — об-
ратился к местным жителям мэр 
Дмитрий Бердников. — В этом 
году город вошел в федеральную 
программу, и благодаря вашему 
неравнодушию создали еще одно 
замечательное общественное про-
странство. Весной сделаем здесь 
озеленение и приступим к строи-
тельству следующего сквера, кото-
рый запланировали наверху. 

Сквер молодоженов
За последние месяцы значитель-

но преобразилась площадь Консти-
туции. Из полузакрытого простран-
ства она превратилась в уютную 
зону отдыха. Идея благоустройства, 
как и другие проекты комфортной 
городской среды, была выдвинута 
самими горожанами. 

— Еще год назад, до выхода на 
пенсию, я работала неподалеку — в 
интернате музвоспитанников. При-
ходила сюда с ребятишками, но 
гулять им было негде: большая часть 
территории была отдана под детский 
городок и огорожена, вход на нее 
был платный, — рассказывает жи-
тельница Октябрьского округа Елена 
Шульга, одна из инициаторов проек-
та. — Мне казалось несправедливым, 
что такое удобное место пропадает 
зря и абсолютно не приспособлено 
для отдыха. Я обратилась в админи-
страцию с просьбой убрать огражде-
ния, но даже не ожидала, что затеют 
такие грандиозные работы. 

В ходе реконструкции площадь 
освободили от громоздких клумб, 
построили лестницу, ведущую к 
кинотеатру «Звездный», сформиро-
вали зеленую зону напротив фонтана, 
разместили детские и спортивные 
площадки, соорудили амфитеатр, 
установили футуристичные скамей-
ки, сделали вечернее освещение.  
На все это потребовалось почти  
16,5 млн рублей. 

"
Площадь Конституции 
— знаковая точка на 
карте нашего города. 
Именно сюда приезжают 
молодые пары, чтобы 
зарегистрировать 
отношения, — отметил 
на открытии сквера 
Дмитрий Бердников. 

— Искренне рад, что мы преоб-
разили эту территорию. Благодарю 
всех, кто принял участие в благо-
устройстве. Не устану повторять, что 
именно инициативность горожан 
— залог успеха. Только общими си-
лами мы можем создать в Иркутске 
по-настоящему комфортную среду: 
удобные дворы, привлекательные 
общественные зоны. 

Во время торжественной цере-
монии глава города вручил трем 
парам молодоженов свидетельства о 
заключении брака. 

Яна Шутова  
Фото Александра Новикова 

и Валентина Карпова 

"
Визуальную завершенность 
новому пространству придает 
большой амфитеатр. На 
благоустройство сквера было 
направлено более 10 млн 
рублей.

На площади Конституции появилась сцена и амфитеатр для зрителей: теперь 
здесь можно проводить небольшие районные праздники

Возле Дворца 
бракосочетаний больше 

нет ограждений и платных 
зон отдыха: пространство 
открыто для всех горожан

На торжественное открытие сквера Вампилова собрались жители со всех 
уголков Первомайского. Теперь это место станет центром притяжения

Веселые качели, тихие беседки, спортивные 
тренажеры и детские площадки — в новом сквере 

каждый найдет себе занятие по душе 

Автор росписи 
Сергей Пнев: 
«Чтобы нарисовать 
достоверный портрет 
драматурга, нам 
пришлось использовать 
проектор»
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КОРОТКО
Программа переселения из ветхого 
и аварийного жилья будет продолжена. 
Об этом заявил и. о. секретаря Генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак на встрече 
с партактивом Иркутского регионального 
отделения партии, комментируя 
предложение Дмитрия Бердникова. 

— В Иркутске один из самых больших 
фондов ветхого и аварийного жилья по 
сравнению с другими областными центрами. 
Программа переселения выполнена, но на 
этом все прекратилось, а необходимость есть, 
— подчеркнул глава областного центра. — 
Финансирование городской программы мы 
увеличиваем за счет муниципальных средств, 
но это капля в море. Необходимо решение 
этого вопроса на федеральном уровне.

По словам Дмитрия Бердникова, в 2018 году 
финансирование муниципальной программы 
переселения из ветхого жилья планируется 
увеличить в 2,5 раза до 200 млн рублей. 
В этом году на реализацию программы было 
направлено 78 млн рублей.

Активные 
и инициативные

Торжественное открытие фору-
ма состоялось в минувшую пятни-
цу, 17 ноября, в научной библи-
отеке ИГУ. В качестве основного 
эксперта на пленарном заседании 
выступил инициатор проведения 
мероприятия — мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников. 

— Я часто бываю в школах 
и вузах, общаюсь с молодыми 
людьми на различных городских 
мероприятиях. У нас в городе 
активная, энергичная, творче-
ская молодежь. У вас всегда масса 
идей, проектов, предложений. 
Поэтому я уверен, что такой фо-
рум нужен Иркутску, — подчер-
кнул градоначальник. — Надеюсь, 
что форум станет той площадкой, 
где можно будет обсудить все 
насущные вопросы, представить 
проекты и получить возможность 
их реализовать. 

Среди других экспертов были 
консультант федерального агент-
ства по делам молодежи РФ Юрий 
Перфильев, председатель студен-
ческого координационного совета 
Александр Манзула, руководители 
агентства интернет-маркетин-
га «Диалог» Михаил Шурыгин, 
общественной организации 
«Движение» Михаил Кудрявцев, 
ассоциации волонтерских центров 
Анастасия Дубровина, федерации 
военно-тактических игр Александр 
Неверов. Все они имеют огромный 
опыт работы с молодежью. 

Форум должен стать и свое-
образным этапом выборов в 
молодежную мэрию, которые 
пройдут в декабре. Поэтому на 
многих обсуждениях присутствова-

ли представители администрации 
Иркутска — они имели возмож-
ность определить самых активных, 
которые смогут войти не только в 
молодежную мэрию, но и попасть 
в кадровый резерв администрации. 

Учиться быть лидером
Программа форума была до-

вольно насыщенной и расписана 
буквально по часам. Уже на следу-
ющий день после открытия с само-
го утра ребята прошли обучение 
в школе лидера. Ее участниками 
стали порядка 200 человек. 

Мастер-классы для студентов 
ИГУ, ИРНИТУ, ИРГУПСа, пред-
ставителей молодежной мэрии 
и волонтерских организаций 
провели иркутские и московские 
эксперты. Например, коренной 
иркутянин, ныне консультант 
федерального агентства по делам 
молодежи Юрий Перфильев 
рассказал о возможностях совре-
менной молодежи в продвижении 
своего проекта. 

Мастер-класс «Идеология в ор-
ганизации и управление сознани-
ем» провел коуч-тренер — канди-
дат политических наук РАНХиГС 
при президенте РФ Артур Вафин. 
Его лекция состоялась также в 
рамках проекта Росмолодежи 
«Диалог на равных». 

— Артур Вафин рассказал об 
организационных и личностных 
аспектах идеологии, управлении 
сознанием и многом другом, 
что актуально для современных 
бизнес-структур и политических 
партий, — отметил Александр 
Шапочкин. — После выступления 
он еще в течение часа отвечал на 
разные вопросы ребят, а после 
провел автограф-сессию. Кроме 
того, Артур привез свои книги и 
подарил их наиболее активным 
слушателям. 

В один из дней форума студен-
ты прошли обучение в так назы-
ваемой мастерской проектов. 

— К сожалению, не все умеют 
правильно подготовить докумен-
ты для получения грантов, — рас-
сказывает начальник отдела по 
молодежной политике админи-
страции города Александр Ша-
почкин. — В рамках сессии ребята 
получили навыки проектной 
деятельности, а также узнали, как 
продвигать свои инициативы в 
социальных сетях и вести деловые 
переговоры. 

Студенческий парк 
и патриотические игры

Презентация и защита соци-
альных проектов прошла 22 ноя-
бря в Иркутском городском моло-
дежном центре. Всего на конкурс 
было подано 56 работ, победите-
лями стали десять проек тов. Рас-
скажем о нескольких из них. 

Возможно, у иркутских сту-
дентов уже в следующем году 
появится собственный парк под 
названием «Роща студенческая». 
Один из проектов посвящен 
именно этой теме. Авторы идеи 
предложили благоустроить за-
брошенный парк в начале Ново-
Ленино, причем сделать это в 
рамках федеральной программы 
«Комфортная городская среда». 
Проект благоустройства уже го-
тов. Рощу предлагают разбить на 
несколько функциональных зон 
— установить сцену для прове-
дения различных мероприятий, 
площадку для воркаута и улич-
ные тренажеры. 

"
На реализацию лучших 
социальных проектов 
в городском бюджете 
на следующий год 
предусмотрено около 
500 тысяч рублей.

«Душа Байкала» — так на-
зывается ежегодный творческий 
фестиваль для детей с ограни-
ченными возможностями. Его 
инициаторы также представили 
на конкурс свой проект в надежде 
получить грант на проведение 
фестиваля в следующем году. А 
молодые архитекторы Иркутска 
готовы украшать наши парки, 
скверы и дворы необычными 
архитектурными формами. 

Какие именно идеи полу-
чат поддержку администрации, 
станет известно 24 ноября. В этот 
день пройдет закрытие первого 
городского молодежного форума, 
где состоится награждение сти-
пендиями мэра 43 лучших студен-
тов Иркутска. 

Планируется, что городской 
молодежный форум будет про-
ходить ежегодно. В этот раз в 
мероприятии участвовали поряд-
ка тысячи иркутских студентов и 
старшеклассников. 

Анастасия Дарчук  
Фото Александра Новикова 

Они молоды, энергичны 
и неравнодушны. Разра-
батывают оригинальные 

социальные проекты и вы-
игрывают гранты на их реали-
зацию. Принимают активное 
участие в общественной жизни 
нашего города — волонтерском 
и патриотическом движениях, 
строительных и студенческих 
отрядах. Для того чтобы моло-
дежь могла обменяться опытом 
и поделиться инициативами, 
власти Иркутска приняли реше-
ние провести первый городской 
молодежный форум. 

— Президент России поставил задачу 
разработать постоянно действующий 
механизм переселения граждан из 
аварийного и ветхого жилья. По информации 
Минстроя РФ, весной 2018 года в Госдуму 
планируется внести соответствующий пакет 
законопроектов. Речь идет о формировании 
специализированного фонда, — рассказал 
заместитель секретаря Генсовета «Единой 
России» Евгений Ревенко.

Также на встрече подвели промежуточные 
итоги программы «Формирование 
комфортной городской среды» и отметили, 
что Иркутск является одним из лидеров 
этого проекта. Комментируя итоги встречи с 
партактивом, Дмитрий Бердников отметил, 
что Андрей Турчак доступно и понятно 
расставил акценты в работе партии.

Региональное отделение Общероссийского 
народного фронта и мэрия Иркутска 
продолжат контролировать реализацию 
городских проектов, в том числе 
благоустройство территорий и ремонт 
автомобильных дорог. 
Об этом заявил глава города Дмитрий 
Бердников на пленарном заседании 
конференции регионального отделения ОНФ, 
в которой также приняли участие губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко и члены 
регионального штаба движения. 

В ходе заседания подвели итоги мониторинга 
благоустройства городской среды и 
проектов «Генеральная уборка», «Дорожная 
инспекция ОНФ/Карта убитых дорог», 
«Народная оценка качества», «Равные 
возможности — детям». 

Дмитрий Бердников отметил, что в 2017 году 
отремонтировано более 30 км автомобильных 
трасс в разных районах Иркутска по 
программе «Безопасные и качественные 
дороги», проведено благоустройство более 
200 дворовых территорий и 13 общественных 
пространств в рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды». 

— В этом году вместе с представителями 
общественности и народного фронта 
мы еженедельно проверяли участки, 
отслеживали этапы ремонта дорог. Не 
все подрядчики добросовестные, поэтому 
приходилось налагать гарантийные 
обязательства и жестко контролировать 
их выполнение, — подчеркнул Дмитрий 
Бердников.  

На региональной конференции 
значительное внимание было уделено 
теме экологии. Благодаря совместной 
работе активистов ОНФ и администрации 
Иркутска удалось ликвидировать множество 
несанкционированных свалок. 

Яна Шутова

ДАЕШЬ МОЛОДЕЖЬ! 
В Иркутске проходит первый городской  

молодежный форум

Форум стал площадкой для обмена идеями 
и презентации самых интересных проектов

Эксперты поделились со слушателями своими знаниями в области 
молодежной политики
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Иркутяне много лет ждали, когда 
в Иркутске вновь появится один из 
самых любимых парковых аттракцио-
нов — так называемое колесо обо-
зрения. Прежнее 27-метровое колесо, 
которое стояло в Центральном парке 
культуры и отдыха, демонтировано 
в 2009 году. В 2008-м после очеред-
ной экспертизы стало понятно, что 
эксплуатировать дальше его опасно. 
Аттракцион прослужил городу 19 лет 
(с 1987 года) вместо положенных по 
нормативам двенадцати.

И вот в этом году благодаря 
реализации проекта «Комфортная 
городская среда» процесс сдвинулся 
с мертвой точки. 

Колесо расположится на острове 
Конном. На площадке проведе-
ны геодезические работы, а сама 
конструкция изготовлена на заводе 
в Красноярске по заказу с учетом 
местных сейсмических и ветровых 
нагрузок. Аттракцион представляет 

собой каркас из массивных опор, 
поддерживающих ось металличе-
ского обода со спицами, на кото-
рый подвешиваются пассажирские 
кабинки. Для его изготовления 
используются металл, нержавеющая 
сталь и оргстекло. 

— Монтаж нашего колеса обозре-
ния пройдет по бесфундаментной 
технологии, — рассказывает глав-
ный инженер ООО «Планета» Ан-
дрей Воронцов. — Мы уже устано-
вили на площадке восемь опорных 
блоков, на которых скоро начнем 
монтировать саму конструкцию. 
В этих работах задействуем не более 
десяти человек. 

Посетители будут подниматься 
на высоту 47 метров. Они смогут 
любоваться прекрасным видом на 
город, рассматривать достопримеча-
тельности Иркутска. Максимальное 
количество пассажиров составит 144 
человека — 24 закрытые кабинки 
вмещают по шесть человек каждая. 

Сооружение придаст городу более 
современный, динамичный облик. 
В темное время суток на аттракци-
оне будет включаться красочная 
иллюминация, а каждая кабинка 

— подсвечиваться по контуру с двух 
сторон, поэтому колесо будет видно 
из многих точек города. Но главная 
особенность нашего аттракциона 
— возможность использовать его 
круглогодично. 

"
Зимой кабинки будут 
отапливаться, а летом 
— кондиционироваться, 
— продолжает инженер. — 
Благодаря этим удобствам 
кататься на аттракционе 
можно в любое время года 
и в любую погоду. 

Один оборот колесо совершает 
примерно за 13 минут. В это время 
посетители по радиосвязи, которой 
оборудуют все кабинки, услышат 
рассказ об Иркутске, его истории и 
достопримечательностях. 

— На случай отключения элек-
троэнергии предусмотрен времен-
ный источник питания — дизель-
генератор, — подчеркивает Андрей 
Воронцов. — Так что если такое 
произойдет, то колесо не остановит-
ся, а посетители отключения даже 
не заметят. 

Особое внимание при запуске 
столь масштабного аттракциона 
уделяется вопросам безопасности. 
До недавнего времени механизи-
рованные парковые аттракционы 
в нашей стране не подлежали обя-
зательной сертификации. Однако 
с марта 2016 года она стала необхо-
димой. 

— В конце декабря в Иркутск при-
едут представители Гостехнадзора и 
специальной аккредитованной орга-
низации, которая после проведения 
испытаний аттракциона выдаст нам 
паспорт-сертификат, — поясняет 
главный инженер. — Только после 
этого мы сможем запустить колесо. 

Кстати, несмотря на то что ат-
тракцион будет функционировать 
уже этой зимой, его официальное 
открытие состоится только в День 
города. К этому времени на тер-
ритории Конного пройдет полное 
благоустройство, остров преобра-
зится. По словам Андрея Воронцо-
ва, предстоит реализовать очень 
необычный для нашего города 
проект. Однако его детали пока 
держатся в тайне. 

Анастасия Дарчук 

Движение на этом участке городской маги-
страли всегда было интенсивным. Четыре полосы 
движения, остановочный карман, который прак-
тически никогда не пустует, отсутствие светофора 
— перейти дорогу здесь непросто. 

Но скоро автолюбители и пешеходы не будут пере-
секаться — строительство нового перехода на Боткина 
в разгаре. Здесь уже переложили коммуникации, вби-
ли сваи, сейчас ведется устройство лестничных сходов. 

Пешеходный мост расположится в районе 
Иркутской межобластной ветеринарной лабора-
тории. Протяженность перехода составит 29 ме-
тров, а его ширина — три метра. Объект имеет 
четыре лестничных схода длиной 14,5 метра. 

Для маломобильных граждан по обе стороны 
моста запроектированы платформы, которые будут 

подниматься на высоту 8,5 метра. 
— На данном объекте используется новая для 

Иркутска технология, — рассказывает начальник 
отдела строительства, реконструкции и капиталь-
ного ремонта дорог МКУ «УКС города Иркутска» 
Николай Касьянов. — Мост стоит на буронабив-
ных сваях. Это армированные сваи, заполненные 
бетоном, которые установлены путем бурения 
грунта на глубину до 30 метров. 

Строительство перехода обойдется казне в 20 
млн рублей. Новый мост будет сделан из метал-
ла, покрыт поликарбонатом, который защитит 
пешеходов от ветра, дождя и снега. Переход обо-
рудуют светильниками. 

— Работы ведутся в соответствии с графиком и 
не мешают движению транспорта, — продолжа-
ет Николай Касьянов. — Схема будет изменена 
лишь на сутки, когда рабочие начнут установку 
пролетных строений. 

Подъемные платформы уже в ближайшее вре-
мя доставят в Иркутск. 

Анастасия Дарчук 

ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ ЖИТЕЛЕЙ
Современный надземный переход появится в районе остановки «Курорт «Ангара»

Такого рода пешеходных мостов в Ир-
кутске еще не было. Дело в том, что 
новый надземный переход оборудуют 

специальными платформами для подъема 
инвалидов-колясочников и маломобильных 
горожан. Работы планируют завершить к се-
редине декабря.

В конце этой недели из Красно-
ярска в Иркутск начнут при-
бывать фуры с конструкци-

ями для сборки колеса обозрения. 
Чтобы перевезти аттракцион об-
щим весом 200 тонн, понадобится 
тринадцать фур. Тестовый запуск 
самого большого в Сибири колеса 
планируют провести в последних 
числах декабря. К этому времени 
в наш город приедут представители 
контролирующих органов, которые 
примут участие в испытаниях.

КСТАТИ
Самое высокое колесо в России 
находится в Лазаревском районе 
Сочи. Его высота составляет 83,5 
метра. Второе место занимает 
колесо обозрения на ВДНХ в 
Москве высотой 73 метра. На 
третьем — колесо высотой 65 
метров, расположенное в Ростове-
на-Дону. Власти Москвы заявляли 
о намерении возвести самое 
высокое колесо обозрения в мире 
высотой 220 метров.

К новогодним праздникам на острове Конном 
установят колесо обозрения

ПОЛЕТ  
НАД ИРКУТСКОМ

"
Так что скоро в областном 
центре появится современный 
аттракцион — с новым 
оборудованием, застекленными 
кабинками, в которых можно 
находиться зимой и летом, 
привлекательным дизайном и 
ночной подсветкой.

Надземный переход в районе остановки «Курорт 
«Ангара» станет первым пешеходным мостом 
в Иркутске, оборудованным специальным 
лифтом для маломобильных групп населения
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Все началось с молока… 
Алексей Вильмс мог никогда не 

стать химиком: он грезил професси-
ей судебно-медицинского эксперта 
и уже готовился поступать в соот-
ветствующий вуз. Но вот однажды, 
будучи еще школьником, попал на 
спецкурс по химии в ИГУ... 

— На том занятии нужно было раз-
ложить молоко на компоненты. Мне 
показалось это дело таким увлекатель-
ным, что я стал приходить сюда снова 
и снова. За полгода мои представления 
о химии перевернулись. Я настолько 
поднаторел в ней, что сумел поступить 
в госуниверситет на химфак. 

За его плечами — защита кан-
дидатской диссертации, научные 
стажировки в Техническом универ-
ситете Дармштадта (Германия) и 
Институте проблем химической фи-
зики РАН (г. Черноголовка, Россия). 

— Я понял, что все в нашей жиз-
ни — химия, — рассуждает Алек-
сей. — Легко могу объяснить своим 
ребятам, почему помидор красный, 
почему яблоко темнеет, что собой 
представляет тот или иной цвет. 
Кстати, у нас на факультете работает 
кружок «Юный химик» для школь-
ников, где мы разбираем привычные 
явления с точки зрения науки. 

Помимо популяризации науки 
химики ИГУ занимаются важными 
исследованиями в сфере медицины 
(создание материалов, совместимых 
с биологическими тканями), до-
рожного строительства (разработка 
минеральных добавок), промыш-
ленности (получение сверхлегких 
и сверхпрочных материалов для 
космической отрасли). 

Кружок «Юный химик» 
приглашает учащихся 7—9-х 
классов. Занятия проходят на 
химическом факультете (ул. 
Лермонтова, 126, ауд. 329) по 
субботам с 14.00 до 15.30.  
На все вопросы ответит  
Шатохина Нина Сергеевна,  
тел. 8-924-622-6326.

Сериал о Байкале
Уже на протяжении трех лет 

команда энтузиастов из госунивер-
ситета снимает небольшие науч-
но-популярные фильмы о самом 
глубоком озере мира. В своих «Бай-
кальских зарисовках» ученые 
рассказывают об уникаль-
ных местах (мыс Шаман-
ский, скала Два Брата, 
КБЖД), открывают 
неизвестные страницы 
истории (о золотодо-
быче на Байкале в XIX 
веке), показывают ред-
кие организмы и удиви-
тельные пейзажи. За два 
сезона выпущено десять 
эпизодов, сейчас готовится 
к выходу третий сезон «Байкаль-
ских зарисовок». 

— Он будет посвящен байкаль-
ским гидробионтам (организмам, 
постоянно обитающим в водной 
среде), в феврале-марте планиру-
ем завершить работу, — делится 
планами руководитель проекта — 
аспирант ИГУ, младший научный 
сотрудник НИИ биологии ИГУ Дми-
трий Карнаухов. — Съемки одного 
эпизода могут занимать от одного 
дня до нескольких месяцев. 

Вместе с ним над созданием 
фильмов работают выпускники 
госуниверситета Инга Гаврикова, 
Анна Новикова и Богдан Осадчий, 
студентка магистратуры Ирина 
Еропова и аспирантка ИРНИТУ 
Наталия Шамарова, почти у всех — 
биологическое образование. Вместе 
они колесят вокруг Байкала, за-
глядывают вглубь озера и пещер, 
забираются в тайгу и на горные 
вершины. Новые путешествия и 
открытия становятся возможными 
благодаря поддержке Восточно-
Сибирского отделения Русского 
географического общества — в этом 
году ученые выиграли уже второй 
грант на съемки своего научно-по-
пулярного сериала. 

Квантовая почва 
Алексея Растегина в науку при-

вела Детская энциклопедия (со-
ветская). Еще мальчишкой он с 
интересом изучал ее внушительные 
тома, в особенности раздел есте-
ствознания. Когда энциклопедиче-
ских знаний будущему кандидату 
физико-математических наук стало 

не хватать, отец начал выписывать 
для него журнал «Квант». 

— У меня никогда не было про-
блем с пониманием физики, я 
всегда видел цельную картину пред-
мета. Когда пришел в университет, 

понял, что многого не 
знал, но со временем 

мой кругозор рас-
ширился, — при-
знается доцент 
кафедры теоре-
тической физики 
ИГУ кандидат 
физико-матема-
тических наук 

Алексей Растегин. 
— Даже стандарт-

ные курсы не всегда 
удовлетворяли мой 

интерес, поэтому приходи-
лось читать много дополнительной 
литературы. 

Как говорит сам Алексей Эду-
ардович, до самостоятельных 
научных исследований он 
созрел через десять лет 
после окончания вуза 
— в 2004 году защитил 
диссертацию «Огра-
ничения состояниеза-
висимого квантового 
клонирования». 

— Научные исследо-
вания — это творческий 
процесс, как бы стран-
но это ни звучало. Нужна 
какая-то нетривиальная идея, 
которая содержала бы новое, не-
обычное. И вот когда она рожда-
ется, можно браться за рутинную 
часть — вычисления, измерения, 
составление графиков, — считает 
ученый. 

Квантовая физика — несомненно, 
его конек. В 2015 году его научная 
статья «О подходе Бракнера-Цай-
лингера к информации в квантовых 
измерениях» была опубликована 
в престижном английском журна-
ле The Royal Society Proceedings A. 
Исследования Алексея Эдуардовича 
можно отнести к фундаментальным, 
которые впоследствии становятся 
основой для прорывных техноло-
гий. 

— Чтобы появился плод, необхо-
димо не только вырастить дерево, 
но и подготовить почву, — рассуж-
дает физик. — Этим самым и зани-
маюсь — готовлю почву, теоретиче-
скую базу. 

Экология  
как философия жизни

Далеко не все ученые мечтают 
стать исследователями с самого 
детства. Декан географического 
факультета ИГУ Саяна Вологжина 
признается: интерес к науке у нее 
проснулся уже во время учебы в гос-
университете. 

— Поначалу я слабо представля-
ла, что такое природопользование, 
но со временем моя специальность 
превратилась в жизненную фило-
софию. У меня выработалось много 
экопривычек, например, собираясь 
в магазин, я беру с собой экосумку, 
стараюсь лишний раз не покупать 
пакеты либо использую их много-
кратно, — рассказывает кандидат 
географических наук доцент кафе-
дры гидрологии и природополь-
зования Саяна Вологжина. — Всю 

ненужную бумагу мы соби-
раем и сдаем на вто-

ричную переработку. 
Экономим дома 

электроэнергию, 
не расходуем по-
пусту воду. Мой 
супруг — тоже 
эколог, мы с ним 
познакомились на 

факультете. 
Пять лет назад 

Саяна защитила 
кандидатскую диссер-

тацию на тему «Оценка 
пространственно-временного рас-
пределения антропогенных приме-
сей в атмосфере Прибайкалья». Она 
изучала, как работа предприятий 
отражается на экосистеме нашего 
региона. Сейчас ее научные интере-
сы расширились: 

— Я продолжаю заниматься 
проблемой загрязнений, но поми-
мо предприятий теперь включила 
в исследование еще и городской 
транспорт. Кроме того, изучаю 
антропогенное влияние на природу 
Байкала с упором на особо охраняе-
мые территории. 

Приглашаем принять уча-
стие в III Всероссийском 
географическом диктанте, 
который пройдет 26 ноября 
в корпусе № 6 ИГУ (ул. Лер-
монтова, 126). Начало в 12.00. 
Контактный телефон 52-10-71.

Яна Шутова  
Фото Валентина Карпова

«Придет время, когда 
наука опередит фан-
тазию», — написал 

когда-то Жюль Верн. Сегодня его 
пророчество близко к истине — 
современные умы создают такое, 
что не описано ни в одной фан-
тастической книге. Мы поинте-
ресовались у нескольких ученых 
Иркутского государственного 
университета, как они пришли 
в науку, изменила ли она их миро-
воззрение и над какими открыти-
ями они работают сегодня. 

ВЛЮБЛЕННЫЕ 
В НАУКУ

"
Это было 20 лет назад… 
Сегодня Алексей Иванович 
уже сам преподает на родном 
факультете, читает студентам 
курсы общей и неорганической 
химии и другие предметы.

Ученые ИГУ — о том, как 
исследования изменили их жизнь

Выпущено 
уже 10 серий 
«Байкальских 
зарисовок», 
новых 
сюжетов ждем 
в феврале
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Нашу елку не узнать! 
Свой наряд главная елка Ир-

кутска не меняла уже семь лет 
— с 2010-го иркутяне привыкли 
видеть ее в бело-синем одеянии. 
Но в этом году новогоднюю кра-
савицу ждет полная смена имид-
жа. От прежней останется только 
каркас (между прочим, это самая 
дорогая часть конструкции), а вот 
хвоя и украшения будут абсолют-
но новыми. Бело-синяя гамма 
оформления сменится зелено-зо-
лотой, появятся новые игрушки 
и звезда. Вместо традиционной 
ледовой изгороди елку обнесут 
красивым иллюминационным 

забором. 
— С разных сторон скве-

ра установят входные арки 
с иллюминацией, а для под-
светки дальних аллей поставят 
50 столбов дополнительно-

го освещения. Новое световое 
оформление универсальное, так 
что его можно будет использовать 
и для других городских праздни-
ков, — рассказывает начальник 
управления культуры Виталий 
Барышников. 

"
В качестве общей 
новогодней концепции 
выбрана тематика 
русских сказок. 
В первую очередь она 
будет прослеживаться 
в оформлении ледового 
городка в сквере 
Кирова. 

Помимо неотъемлемых скуль-
птур Деда Мороза и Снегуроч-
ки, большой горки и детского 
лабиринта изо льда построят 8 
крупных и 10 сказочных фигур 
среднего размера. Так, вокруг 
фонтана вырастут двухметровые 
Илья Муромец и Соловей-раз-
бойник, Царевна-лягушка, Кощей 
Бессмертный, Конек-горбунок, 
Баба-яга и другие персонажи. 

— Скульптур в этот раз будет 
больше, чем обычно. Их возведе-
ние начнется 27—28 ноября, как 
только толщина льда достигнет 35 
см. Лед специально наморажива-
ется на водоеме за городом, — со-
общил директор муниципального 
учреждения «Праздник» Антон 
Титков. 

Сборку и украшение ели за-
вершат к 20 декабря. Открытие 
главной городской елки, ледового 
городка и резиденции Деда Мо-
роза состоится 23 декабря. В этом 

НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ
Как изменится главная елка, и где можно будет покататься  

на коньках и горках

Приближение новогоднего 
волшебства уже ощуща-
ется в Иркутске. В скве-

ре Кирова приступили к сбору 
главной елки, в разных райо-
нах начали возводить ледовые 
горки, на полках магазинов 
появились игрушки и мишура. 
В этом году праздник заиграет 
для иркутян новыми краска-
ми — главная елка полностью 
«переоденется», катки и ледо-
вые городки оживят интересной 
подсветкой, расширится карта 
активностей. Все подробности 
предстоящего торжества узнала 
газета «Иркутск».

СПРАВКА

Даты основных праздничных мероприятий 
в сквере Кирова: 
23 декабря — открытие главной елки и резиденции Деда Мороза 
23—30 декабря — предновогодние игровые программы
24 декабря — фестиваль новогодних елок  
31 декабря — новогодняя ночь с праздничной программой 
1—6 января — игровые программы 
7 января — Рождество 

Расписание мероприятий  
на острове Конном: 
27 декабря — открытие катка
1—7 января — игровые программы 
13 января — Старый Новый год (бал-маскарад) 

Расписание мероприятий  
на заливе Якоби: 
28 декабря — открытие катка в игровой форме 
7 января — Рождество

Световое оформление острова станет еще богаче: 
добавится входная арка, иллюминационная 
стела, подсветка катка и ледовых дорожек, 
переливающаяся 14-метровая елка

Украшения, служившие главной елке Иркутска на протяжении семи лет, 
теперь достанутся зеленой красавице на острове Конном

Этой зимой 
на Конном 

зальют 
не только 

пешеходные 
дорожки, 

но и участок 
площадью 

10 на 20 
метров
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НОВОГОДНИЙ ПЕРЕПОЛОХ
Как изменится главная елка, и где можно будет покататься  

на коньках и горках
году резиденция будет принимать 
маленьких иркутян на протяже-
нии двух недель — с 24 декабря 
по 7 января. 

Прокатиться по льду 
и по воздуху

В каждом округе существуют 
знаковые места, где традиционно 
наряжают большие елки — это 
ТЦ «Фортуна», стадион «Зенит», 
сквер возле культурно-досугового 
центра «Россия», площадь перед 
«Европарком», 130-й квартал, 
городок ИВВАИУ, ледокол «Анга-
ра», парк им. Парижской комму-
ны, микрорайоны Первомайский, 
Университетский, Юбилейный 
и Синюшина Гора. Этот год не 
станет исключением — елки 
установят на всех традиционных 

площадках. Но вдобавок 
появятся и новые места 
для народных гуляний. 

— Все 13 обще-
ственных пространств, 

обустроенных в этом 
году в ходе программы 

«Формирование комфорт-
ной городской среды», 
будут включены в карту 
активностей. Например, 
в сквере Вампилова, на 
площади Конституции и 
на бульваре Постышева 
поставят новогодние 
елки, на Иерусалим-
ской лестнице откро-
ют елочный базар 
или рождественскую 
ярмарку, — рас-
сказывает Марина 
Маркова, заме-
ститель началь-
ника управления 
культуры. — 
Таким образом, 
мы не только 
создадим 

больше мест для гуляний, но и про-
рекламируем, оживим новые зоны 
отдыха. 

Некоторые общественные про-
странства в рекламе не нуждают-
ся. Возле ледокола «Ангара», на 
заливе Якоби, островах Юность и 
Конном каждый год многолюдно 
и весело. Нынешние каникулы 
обещают стать еще интереснее — 
можно будет покататься на конь-
ках и на колесе обозрения.

— Большой каток сделают 
на заливе Якоби, а вокруг него 
установят ледовые скульптуры, 
горки и фотозоны с подсветкой, 
— продолжает Антон Титков. — 
На острове Конном зальют не 
только пешеходные дорожки, 
как в прошлом году, но и участок 
площадью 10 на 20 метров, все 
это дополнят световым оформле-
нием, украсят деревья гирлянда-
ми, сделают ледовые скульптуры 
и фотозоны. Возле катка устано-
вят огромную 14-метровую елку. 
Кстати, украшения и иллюмина-
ция ей достались по наследству от 
главной городской елки. 

"
И, конечно же, главной 
достопримечатель-
ностью острова станет 
50-метровое колесо 
обозрения. Возможно, 
первых гостей оно 
прокатит уже этой зимой. 

Нарушить планы может только 
крепкий мороз: при температуре 
ниже -25 градусов эксплуати-
ровать колесо нельзя, говорит 
главный инженер. 

— Конструкцию мы заказывали 
на красноярском заводе, который 
имеет богатейший опыт и по-
ставляет аттракционы во многие 
города России. Колесо обозрения 
состоит из 24 кабинок, каждая 
рассчитана на шесть человек. Все 
они полностью закрытые, зимой 
отапливаются, а летом в них будет 
работать кондиционер. С 25 дека-
бря начнутся пробные испытания, 
— подчеркивает главный инже-
нер объекта Андрей Воронцов. — 
Открытие колеса будет считаться 
техническим, потому что работы 
еще не окончены. Весной нам 
предстоит добавить декоративную 
подсветку, а летом сделать озеле-
нение и благоустройство. 

Вплоть до Рождества на остро-
ве Конном будут вести игровую 
программу, а 13 января по случаю 
Старого Нового года здесь состо-
ится большой бал-маскарад. 

Яна Шутова 
Иллюстрации предоставлены 

администрацией города

На сквере им. Кирова 
установят входные 

арки и декоративное 
освещение аллей. 

Эти универсальные 
элементы можно будет 
использовать во время 

других городских 
праздников

Схема оформления сквера им. Кирова и ледового городка

На пляже Якоби 27 декабря 
откроется большой каток 
с ледовым городком и горками

В этом году резиденция Деда Мороза будет работать дольше обычного:  
с 24 декабря по 7 января
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Ваш ребенок будет 
здоров

Первый фильм об иркутских врачах 
Ивано-Матренинской детской кли-
нической больницы, которые делают 
сложнейшие операции новорож-
денным, вышел 15 ноября в проекте 
«Спасая младенцев» американской 
телекомпании TLC. Группа журнали-
стов работала над ним почти полгода.

— Проект «Спасая младенцев» 
в первую очередь призван показать 
возможности современной медици-
ны, ее технологическую оснащен-
ность и профессионализм врачей. 
Фильм о том, что даже в таком не-
большом сибирском городе, как наш, 
можно создать настоящую врачеб-
ную империю, если не сидеть сложа 
руки, — сказал после премьерного 
показа главный герой ленты — дет-
ский хирург, доктор медицинских 
наук, профессор Юрий Козлов.

В ленте показаны истории трех 
женщин Елены, Кристины, Анны и 
их новорожденных малышей Маши, 
Жени и Вари, появившихся на свет 
с тяжелыми патологиями и, по сути, 

природой 
обреченных 

на гибель. 
Фильм о 
реальных 
людях по 

уровню 

воздействия на зрителя оказался 
гораздо мощнее новомодных фэнтези 
или триллеров.

Реакция на него появилась в Ин-
тернете еще до его выхода на экран. 
Одна из мам написала: «В два 
месяца мой сын перенес операцию. 
Пока ее делали, я ждала в коридоре 
отделения для новорожденных, где 
познакомилась с женщинами, чьи 
дети находились там же. Запом-
нилась одна, прилетевшая рожать 
откуда-то из области в Иркутск. 
Во время беременности на УЗИ у 
ребенка обнаружили опухоль раз-
мером больше его головы. Ему уже 
сделали операцию.

Некоторые дети перенесли не по 
одной операции, и им были необхо-
димы еще. Тогда, восемь лет назад, 
в стационаре лежали только мла-
денцы, палат для матерей не было. 
В коридоре стоял диван, на нем спа-
ли одновременно три женщины. Где 
спали остальные, я даже не знаю. 
Некоторые из них там находились 
по несколько месяцев.

Помню, как мы пришли на кон-
сультацию. Нам Юрий Андреевич 
Козлов рекомендовал обычную по-
лостную операцию, она проще, а шрам 
длиннее всего на сантиметр. Теперь 
все позади. Как-то была с ребенком 
на приеме у хирурга в детской поли-
клинике, он, прочитав в карточке об 
операции, пытался найти рубец, но 
так и не нашел. Его можно увидеть, 
только натянув кожу.

Случайно обнаружила в Интерне-
те, что 15 ноября на телеканале TLC 
выходит фильм «Спасая младенцев» 
об иркутских врачах, работающих во 
главе с заведующим хирургическим 
отделением для новорожденных и 
недоношенных детей Юрием Коз-
ловым. Нахлынули воспоминания, 
поэтому я и написала этот пост».

Юрий Козлов — хирург с мировым 
именем, одним из первых в стране 
он внедрил в практику эндоскопи-
ческие операции. В фильме, после 
того как один из малышей пошел на 
поправку, он говорит его взволно-
ванной матери: «Мы волшебники, 
мы выполняем свои обещания. Ваш 
ребенок будет абсолютно здоров».

Отделение красных 
дипломов

Как становятся волшебниками, 
где сейчас матери ждут итогов 
операций своим детям, о новейших 
медицинских технологиях и боль-
ших планах нам рассказал главный 
врач Ивано-Матренинской больни-
цы, основатель отделения детской 
хирургии новорожденных Влади-
мир Новожилов.

Наш разговор начался с обсужде-
ния фильма. По мнению Владимира 
Новожилова, картина разбивает 
стереотип о том, что медицина се-
годня — всего лишь сфера потреби-
тельских услуг. На самом деле она 
напрямую связана с таким поняти-
ем, как духовность.

— Полгода назад к нам обратился 
продюсер американской телеком-
пании TLC с предложением снять 
фильм о том, как наши хирурги 
спасают детей. Съемочная группа 
быстро вжилась в процесс. Работали 
с родителями, докторами, детьми. 

Это не игровой сериал, это публи-
цистика. Мы преследовали цель — 
показать не только доктора Козло-
ва, а саму суть профессии врача.

— Как вы оцениваете воз-
можности нашей медицины 
сегодня?

— Мы стараемся спасать всех. 
Медицина идет вперед семимиль-
ными шагами, могу с уверенностью 

сказать, что мы в тренде. И в плане 
оснащения технологиями не отстаем 
от передовых стран. Огромный по-
ток пациентов, большой опыт, кото-
рый накоплен в России, ни с чем не 
сравним. Многие наши зарубежные 
коллеги отстали от нас и приезжают 
учиться, обмениваться наработками. 
В области медицины мы плотно ин-
тегрированы в мировой процесс.

Что касается человеческого здо-
ровья, то принцип естественного 
отбора и целесообразности в эволю-
ционном процессе никуда не ис-
чез. Но Россия не настолько богата 
людьми, чтобы ими разбрасываться. 
Это один аспект. И второй: каждый 
ребенок — это дар Божий, и если он 
родился, живет, дышит, мы должны 
бороться за него. Мы должны делать 
свою работу правильно и честно. А 
дальше — у каждого своя судьба.

— Как вам удалось собрать 
такой уникальный коллектив 
врачей?

— Отделение хирургии новорож-
денных мы называем отделением 
красных дипломов. Там все врачи 
окончили медуниверситет с отличи-
ем. А начиналось все с идеи спасать 
детей. Смертность новорожденных 
с хирургической патологией на 
момент создания нашего отделения 
в конце 80-х годов прошлого века 
была страшная — порядка 80%. 
Начинали мы с трех небольших 
комнат на первом этаже больни-

ВОЛШЕБНИКИ, СПАСАЮЩИЕ
Первая часть фильма об иркутских детских хирургах вышла в эфире

Первая серия фильма «Спа-
сая младенцев» о врачах 
хирургического отделения 

новорожденных и недоношенных 
детей иркутской Ивано-Матре-
нинской больницы вышла в эфи-
ре телекомпании TLC на прошлой 
неделе. В ней представлены три 
истории спасения младенцев. 
Всего авторы сняли более десятка 
сюжетов о семьях, чьи дети выжи-
ли благодаря медикам, сотворив-
шим чудо.

"
Фильм вызывает 
сильнейшие эмоции — от 
сопереживания до восторга. 
Это, прежде всего, новелла 
о людях, их потрясающем 
профессионализме, крепкой вере 
в свои силы и мужестве, о любви 
и горе, доброте и терпении.

Детский хирург Юрий Козлов —  
один из ведущих специалистов в этой 
области, врач с мировым именем

«Спасая младенцев» — это фильм о профессионалах, людях, совершающих 
обыкновенные чудеса каждый день



923 ноября 2017 года | № 45 (836) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

цы. Сами их обустраивали. Все, кто 
пришел в это отделение, работали 
не ради денег. Нас не принимали, 
говорили, что мы идиоты. Но мы 
оказались правы. Со временем к 
врачам присоединились сестры, 
анестезиологи, появилось кое-какое 
оборудование. 

"
Настало время, когда 
в нас поверили. Сейчас 
в отделении хирургии 
новорожденных работают 
пять хирургов, которые 
делают в год около тысячи 
операций.

В 1994 году, когда открывали но-
вый корпус больницы, к нам пришел 
мэр города Борис Александрович Го-
ворин, посмотрел, поинтересовался, 
что это мы тут делаем. Ему показа-
ли альбом с фотографиями наших 
больных. И несмотря на то что время 
было тяжелое, денег в бюджете не 
было, зарплату не платили, Говорин 
пошел на то, чтобы открыть в Ивано-
Матренинской больнице отделение 
детской хирургии. И мы стали пер-
выми за Уралом.

— Одна женщина, новорож-
денному сыну которой восемь 
лет назад в вашей больнице 
делали операцию, вспомина-
ет, что матери спали в кори-
доре. Больница сильно измени-
лась с тех времен?

— Изменений много. Есть у нас 
теперь и материнская палата, где 
для женщин созданы нормальные 
условия. Но мне здание больни-
цы не нравится. Оно неудобно для 
пациентов — множество ходов, 
переходов, лестниц, трудно с детьми 
подниматься, сложно ориентиро-
ваться. Я всегда мечтал, что у нас 
будет удобная, красивая больница.

Нам нужен современный детский 
медицинский центр, где можно и 
детей лечить, и науку двигать, и 
студентов учить так, чтобы они не 
на коленках конспекты писали. Мы 
уже занимаемся этой работой, создан 
концепт, есть медико-техническое 
задание, но пока сложно решается во-
прос с выделением земли. И эта цель 
— создание детского центра — всех 
нас объединяет. Надеюсь, что эта за-
дача решится, и в Иркутске появится 
детский медицинский кластер.

Нина Воронина 
Фото из архива телекомпании TLC

ДЕТЕЙ
американского TLC

ЦИФРЫ
Сегодня Ивано-Матренинская 
больница оказывает 21 вид 
экстренной и плановой 
специализированной помощи. 
Ежегодно здесь проходят 
лечение около 23 тысяч 
детей, проводится примерно 
14 000 операций. В больнице 
работает более 150 врачей, 
около 400 медицинских 
сестер. Отделение хирургии 
новорожденных проводит более 
тысячи операций в год.

СПРАВКА
TLC — телевизионный 
канал семейства Discovery, 
адресованный в основном 
женской аудитории.

Раннее утро вторника. Рядом с военным комис-
сариатом Октябрьского и Правобережного округов 
толпятся люди. Парни с рюкзаками и сумками 
окружены родственниками, девушками, друзьями. 
Кто-то смеется, кто-то напряженно курит… Сергей 
же спокоен и невозмутим. 

— Меня сегодня ни родители, ни друзья, ни девушка 
не смогли проводить: некогда, рабочий день, — говорит 
Сергей. — Приедут потом навестить. 

Призывников строят в две шеренги. Начальник от-
деления подготовки и призыва граждан на военную 
службу Куат Касымов проводит инструктаж. Парни 
внимательно слушают.

— Димас, ты еще можешь свалить! Беги, Димас, 
беги! — прикалываются друзья одного из новобран-
цев, пока их товарищ покорно выслушивает правила 
поведения в дороге.  

— Он так резко за эти два дня повзрослел, — пере-
шептываются родители одного парня. 

Призывники, весело переговариваясь, грузятся 
в транспорт. Начинается перекличка. 

— Потапов! 
— Я! 
— Брылев! 
— Здесь! 
— Отставить «здесь»! В армии говорят — я!.. 
После переклички автобус трогается. Призывни-

ки отогреваются, снимают шапки, начинают перего-
вариваться. Все с одинаковыми прическами — стри-
женные наголо. Мы как будто попали в компанию 
скинхедов. Трудно ли было парням так радикально 
менять имидж? 

— У меня и до армии не особо много волос было, 
— признается Сергей. — Так что с этим нет проблем. 

— Проводины-то устраивали? Столько случаев 
рассказывают про эту традицию... 

— Так, с друзьями посидели в кафе. Не масштаб-
но, конечно, узким кругом! У меня один знакомый 
в армию уходил, так отмечал проводины, что под 
машину чуть не попал… 

"
Наш герой в отличие от многих молодых 
людей, которых пугает повестка 
из военкомата в почтовом ящике, пошел 
в армию по собственному желанию. 

— Я сам в октябре явился за повесткой, — говорит 
Сергей. — До этого учился в вузе, была отсрочка. В 
этом году окончил Байкальский государственный 
университет по специальности «Таможенное дело». 
Решил, что теперь надо отдать долг родине, тем более 
что в будущем хочу работать в правоохранительных 
органах. 

В свободное время Сергей увлекается автомо-
билями, дрифтом. После армии собирается полу-
чить второе высшее образование заочно. Девушка 
Алена, по признанию Сергея, отреагировала на 
временное расставание спокойно. Обещала своего 
парня ждать.

— Мы кота взяли перед моей отправкой в армию, 
— смеется призывник, — чтобы Алена не скучала. 

Сергей получил повестку, прошел медкомиссию и 
после контрольной явки ему назначили день отправ-
ки. 

— Я привык жить самостоятельно, так что прове-
сти год без родных несложно, — рассуждает при-
зывник. — Школу оканчивал в Киренске, а детство 
прошло в селе Коршуново. Там ходил на охоту, так 
что с оружием знаком. Да и вообще людей, вырос-
ших в деревне, трудностями не испугать. 

— Дедовщина, конфликты в армейском коллекти-
ве не пугают? 

— Как ты себя поставишь, так к тебе и относиться 
будут. Не надо проявлять слабостей, тогда в муж-
ском коллективе не будешь изгоем. Я — человек 
неконфликтный. Хотя драться приходилось даже 
профессионально. В школе я занимался боксом. 

— Какие качества вы не терпите в людях? 
— Назойливость, грубость, необоснованные пон-

ты, желание казаться лучше, чем на самом деле... 
Двуличных не люблю, тех, кто в глаза говорит одно, 
а за спиной другое. Меня трудно разозлить, но если 
вдруг это произойдет, то бываю жестким. 

Между тем мы подъезжаем к распределительному 
пункту. 

— Что-то я волнуюсь, — говорит паренек, сидя-
щий перед нами. 

— Да ну брось! — отмахивается его сосед. — Есть 
хочешь? У меня курица и бутерброды. 

Распределительный пункт огорожен высоким за-
бором. На КПП дежурят солдаты. Под руководством 
сотрудника военкомата Марины Тетериной призыв-
ники бодро высыпают на улицу, строятся в колонну 
по четыре человека и строем заходят внутрь. 

На территории пункта находится несколько зданий 
— столовая, казармы. На улице стоит огромный дере-
вянный стол, к нему-то и отправляются новобранцы. 
Им следует достать все из своих рюкзаков и пакетов, 
вдруг кто-то пронес с собой что-то запрещенное. 
После этого призывники идут на медосмотр, а нас по-
просили покинуть территорию пункта.

Мы связались с Сергеем эсэмэской чуть позже. 
Его распределили в военную часть в микрорайоне 

Зеленом. Через месяц иркутянина ждет присяга. 
Так что продолжение следует… 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова 

«Армия — это школа жизни» — гласит 
народная поговорка. Однако не все 
парни сегодня горят желанием от-

давать долг родине. Кто-то боится, кто-то не 
хочет на целый год выпадать из привычной 
жизни. Как сейчас проходит армейская служба, 
мы решили показать на примере одного при-
зывника. Наш герой — 23-летний иркутянин 
Сергей Ямандий. В режиме реального времени 
мы пройдем с ним все этапы — проводим в ар-
мию, приедем к нему на присягу, а через год 
встретим и увидим, каким он стал… Первая 
часть нашего сериала выпала на 14 ноября — 
день отправки иркутских призывников в рас-
пределительный пункт. 

Как призывники из Иркутска уходят в армию
СОЛДАТЫ

"
После построения все собравшиеся 
движутся к большому автобусу. Мы едем 
в распределительный пункт в поселке 
Гончарово, где призывники проведут два дня, 
ожидая отправки к месту службы.

Новобранец Сергей (слева) с начальником 
отделения подготовки и призыва граждан 
на военную службу Куатом Касымовым 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
В Ленинском районе стартовал конкурс новогодней елочной игрушки.  

Он проводится в избирательном округе № 1 депутата думы Иркутска Светланы Кузнецовой.  
Работы принимаются до 15 декабря на ул. Трактовой, 16/1. Итоги конкурса подведут на новогоднем утреннике 

в Благотворительном фонде Алексея Красноштанова.  
Подробности по телефону 722-605. 

НОВОСТИ ДУМЫ
Праздник в честь 50-летия 
микрорайона состоялся в 
Юбилейном при поддержке 
депутата думы Иркутска от 
избирательного округа № 35 
Александра Панько. 
В торжественной обстановке 
инициативным жителям вручили 
благодарственные письма за 
участие в благоустройстве 
территории и активную 
жизненную позицию. Кроме того, 
представителей советов домов 
поздравили и. о. председателя 
комитета по управлению 
Свердловским округом Антон 
Медко и директор Западного 
управления жилищно-
коммунальными системами 
Алексей Яковченко. 
Считается, что микрорайон 
получил название в честь 50-летия 
Октябрьской революции в 1967 
году. Он вырос из четвертого, 
пятого и шестого поселков ГЭС, где 
в начале 50-х годов в деревянных 
бараках жили строители плотины. 
Микрорайон начинался с 
нескольких окруженных лесом 
многоэтажек, к которым вела 
гравийная дорога. Постепенно 
бараки сносились, на их месте 
появлялись панельные пятиэтажки 
серии 1-335с. Ввод в эксплуатацию 
первого многоэтажного дома 
состоялся 31 декабря 1969 года. 
Сейчас население Юбилейного 
превышает 23 тысячи человек. 
Здесь находится более 100 домов, 
пять детских садов, две школы. 

— У нас есть жители, которые 
помнят времена до массовой 
застройки. Я наслышан о 
том, как здесь когда-то между 
домами ходили медведи. Все 
основные коммуникации района 
появились в 50-е годы и требуют 
модернизации. Мэрия Иркутска 
организовала асфальтирование 
придомовых территорий. Только за 
2017 год сделано более 20 лестниц, 
и мы ведем активную работу, чтобы 
приступить к ремонту подпорных 
стен, — отметил Александр Панько. 

По словам депутата, люди, 
неравнодушные к своему 
микрорайону, — самый ценный 
ресурс Юбилейного. Например, 
местный житель каждый год 
расчищает озеро рядом с 
объездной дорогой, заливает 
общественный каток и строит 
горку для ребятишек. Молодая 
мама, находящаяся в декретном 
отпуске, по своей инициативе 
организовывает праздники для 
соседских детей. 

Иркутское землячество 
«Байкал» (Москва) проводит 
межрегиональный фотоконкурс 
«Край, где я родился». 
Фотографии распределяются по 
трем номинациям: «Природа», 
«Город», «Люди». Работы 
принимаются на электронную 
почту photo-irkzem@mail.ru по 15 
декабря 2017 года. 

Участник в письме должен указать 
ФИО, возраст, описать каждую 
работу (название, место, где 
сделан снимок, номинация). Отбор 
лучших фотографий пройдет с 16 
по 25 декабря. Всем участникам 
вручат сертификаты. 

Победители получат дипломы, 
призы и возможность разместить 
свои фотографии на сайте 
Иркутского землячества. Лучшие 
работы также будут представлены 
на выставке в Московском доме 
национальностей правительства 
Москвы в январе 2018 года. С 
положением конкурса можно 
ознакомиться на сайте www.baikal-
irkzem.ru. Контакты: Виталий 
Уточкин (тел. 89035669979), Юрий 
Фешкин (тел. 89268799325), Галина 
Миронова (тел. 89199645567). 

Мария Николаева 

— Ольга Михай-
ловна, в каких 
случаях возника-
ют подозрения, 
что организа-
ция применяет 
конвертную 
схему выплаты 
зарплаты? 

— Главным осно-
ванием для подозре-
ний является низкий 
уровень оплаты труда, 
когда работодатель отражает в 
отчетности официальные выплаты 
работникам ниже среднеотраслевого 
показателя, а также при существен-
ной разнице между фондом оплаты 
труда и доходами организации. 

— Как поймать за руку недо-
бросовестного работодателя? 

— Самое сложное — доказать факт 
выплаты нелегальной зарплаты. Уста-
новить его может налоговый орган 
либо государственная инспекция тру-
да во время проверки организации. 

Сигналом для проведения выезд-
ной проверки налогоплательщика 
могут служить жалобы граждан. 
Такие заявления, как правило, по-
ступают от работников при увольне-
нии, оформлении листка нетрудо-
способности, начислении пенсии и 
просто при различных конфликтах 
с работодателем. 

— Сами работники привле-
каются к ответственности 
за получение нелегальной за-
работной платы? 

— Налогоплательщик, полу-
чивший доходы, с которых не был 
уплачен налог, обязан начислить 
налог самостоятельно и пред-
ставить декларацию по НДФЛ в 
рамках декларационной кампании. 
Налог следует уплатить в бюджет 
до 15 июля. Если не сделать это в 
установленный срок, то инспек-
ция применит налоговые санкции, 
предусмотренные п. 1 ст. 119 Нало-
гового кодекса Российской Феде-
рации. Кроме того, частью 1 ст. 198 

Уголовного кодекса Российской 
Федерации при уклоне-

нии физического лица 
от уплаты налога в 

крупном размере 
установлена даже 
уголовная ответ-
ственность. 

— А чем чре-
вато получение 
зарплаты в кон-

верте? 
— Главное — люди, 

получающие зарпла-
ту нелегально, должны 

понимать, что лишают 
себя пенсионных накоплений, а 

также права вернуть в полном объ-
еме налоговые вычеты при затратах 
на лечение, обучение, пенсионное 
страхование. При покупке или 
строительстве жилья возврат налога 
растягивается на годы. Невозможно 
воспользоваться в полном объеме 
и социальными гарантиями, ведь 
выплаты пособий и по больничным 
листам зависят от официального 
заработка. Да и кредит в банке дают 
по тому же принципу. 

— Как и какими методами 
ведется борьба с нелегальны-
ми зарплатами? 

— Практика выплат в конвертах 
стала распространенной, поэтому 
в ФНС России разработана програм-
ма легализации зарплат. В регио-
нальном управлении и инспекциях 
работают телефоны доверия, по 
которым можно сообщить о подоб-
ных фактах. 

Приоритетным направлением 
работы для нас является разъяс-

нительная работа с гражданами и 
работодателями. При анализе имею-
щихся данных нередко назначается 
выездная проверка на выявление 
схемы ухода от налогообложения. 

На протяжении нескольких лет в 
ИФНС России по Октябрьскому округу 
г. Иркутска работает межведомствен-
ная комиссия, в состав которой входят 
представители комитета по труду, 
правоохранительных органов, проку-
ратуры и службы судебных приставов. 
За девять месяцев 2017 г. проведено 
34 заседания комиссии, на которых 
заслушаны организации и индивиду-
альные предприниматели, выплачи-
вающие зарплату ниже среднеотрасле-
вого уровня в регионе. В основном это 
предприятия строительной отрасли, 
оптовой и розничной торговли. 

"
В результате 218 
работодателей 
подтвердили готовность 
легализовать доходы 
своих работников. Как они 
выполнят свои обещания 
— мы проверим. 

В заключение хочу обратиться к 
жителям Иркутска. Если вы явля-
етесь работником организации, 
которая выплачивает зарплату в 
конверте, то должны знать, что в 
соответствии с действующим зако-
нодательством в случае уклонения 
от уплаты или неполной уплаты 
налогов и сборов руководитель 
организации может быть привлечен 
к административной и уголовной 
ответственности. У вас есть возмож-
ность сообщить конкретные факты 
нарушения налогового законо-
дательства на горячую линию по 
неформальной занятости населения 
Управления ФНС России по Иркут-
ской области — 8 (3952) 28-94-71 
или обратиться письменно или по 
телефону в инспекцию, в которой 
ваш работодатель состоит на учете. 
Справочную информацию об адре-
сах и телефонах налоговых органов 
Иркутской области вы можете найти 
на интернет-сайте www.nalog.ru. 

Дарья Иванова 

НЕЛЕГАЛЬНЫЕ ЗАРПЛАТЫ
Серой называют зарплату, 

когда налоги с нее уплачи-
ваются лишь частично. Она 

состоит из официальной части, с 
которой идут налоговые отчисле-
ния, и из выдаваемой нелегально 
— в конверте. Кто несет ответ-
ственность за укрывательство 
доходов — работник или работо-
датель, чем грозит нарушение 
налогового законодательства, 
мы спросили у начальника ИФНС 
России по Октябрьскому округу 
Иркутска Ольги Ионовой.
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История создания школы про-
ста. Федерация футбола Иркутска 
столкнулась с проблемой нехватки 
кадров. Вот ее президент Артем Рай-
ников и начал собирать команду для 
создания школы. Есть уже первый 
выпуск — в прошлом году запустили 
пробные курсы, однако сейчас все 
намного серьезнее. В школе два пре-
подавателя — Евгений Степанов и 
Владимир Захаров. Основная задача 
— подготовка арбитров для обслу-
живания матчей, которые проводит 
городская федерация футбола. Но 
иркутская программа интегрирова-
на в систему подготовки арбитров 
Российского футбольного союза, 
поэтому для молодых людей это 
хороший старт. Записаться в школу 
может любой желающий, обучение 
бесплатное. 

— У нас уже прошло организаци-
онное собрание, а первое занятие со-
стоялось 11 ноября, — сообщили нам 
преподаватели. — Проводим лекции 
в ИрГАУ в поселке Молодежном каж-
дую субботу в 11 утра. Приходите! 

Зайдя в учебный класс, поняли, 
что фанатов немало — аудитория 
почти заполнена. Оглядев зал, за-
мечаем, что большинство — моло-
дые парни, есть несколько мужчин 
среднего возраста. Посреди мужско-
го царства отдельно друг от друга 
расположились две светловолосые 
девушки. Перед занятием мы запол-
няем бланки для обработки персо-
нальных данных. 

В кабинет проскальзывают опоз-
давшие. И тут дверь распахивается и 
с четким: «Здравствуйте, извините 
за опоздание» — заходит мальчик. 
Как позже выяснится, это самый 
младший участник — одиннадцати-
летний Богдан Баталин, ученик 5-го 
«А» класса школы № 32. 

— Маме подруга написала, что 
идет набор в школу арбитров, — 
рассказывает между делом Богдан. 
— Я увлекаюсь футболом, играю за 
младшую сборную школы, помимо 
футбола занимаюсь греко-римской 
борьбой. Решил попробовать себя 
в роли арбитра, а то, что придется 
учиться со взрослыми, меня совсем 
не пугает. Это почти как обычные 
занятия! 

Если Богдану учеба кажется впол-
не привычным делом, то мы вспо-
минаем забытое школьное детство 
— достаем тетради и ручки, внима-
тельно слушаем преподавателей. 

— Для чего существуют правила 
в футболе? — обращается к аудито-
рии лектор Владимир Захаров. 

— Чтобы их нарушать, — смеются 
студенты. 

После краткого вступления 
приступаем к занятию. Все присут-
ствующие знакомы с футболом не 
понаслышке: кто-то сам играет, кто-
то болельщик. И мы не исключение 
— уже около десяти лет следим за 
английской Премьер-лигой, болеем 
за московский «Локомотив», ходим 
на матчи иркутских команд. 

На экране появились слайды. 
Первым делом нужно изучить раз-
метку поля. Штрафная площадь, 
центр поля, 11-метровая отметка, 
угловой флагшток — все эти элемен-
ты знакомы болельщикам, однако 
на них нужно взглянуть глазами 
судьи. Сложность с разметкой состо-

ит в том, что российский климат не 
всегда благоприятен для игр на от-
крытом воздухе. Дождь и снег могут 
сделать из футболистов хоккеистов 
или игроков водного поло. 

— Есть причины для отмены мат-
ча: гроза, туман, сильный дождь, 
когда поле на 70% заполнено водой, 
— поясняют лекторы, показывая 
видео с матчей в трудных погодных 
условиях. 

Самое главное — судья в любом 
случае должен восстановить раз-
метку. На экране показывают поле, 
полностью занесенное снегом. Но 
разметка на месте — ее обозначили, 
расчистив снег по линиям. 

— Сибирский вариант футбола 
— подмести метелкой разметку, — 
шутят преподаватели. 

Далее мы изучили обязанности 
судьи. Перед игрой арбитр дол-
жен проверить безопасность поля, 
правильно ли закреплены ворота, 
цела ли сетка. Бывали случаи, когда 
мяч из-за рваной сетки влетал с 
внешней стороны. Также приезжать 
на игру нужно заранее, чтобы раз-
мяться. 

— Судья по физической кондиции 
не должен уступать футболистам, 
— замечает Владимир Захаров. — 
Первая часть занятий у нас тео-
ретическая, но после Нового года 
приступим к практике, проверим 
ваши физические данные. 

Также нужно изучить работу 
с флагом — атрибутом помощника 
судьи. А основной инструмент глав-
ного арбитра — свисток. 

— Знаете, как появился свисток? 
— обращается Евгений Степанов к 
аудитории. — Однажды на одном 
матче в Англии случилась драка, 
среди зрителей оказался полицей-
ский. Чтобы повлиять на дерущих-

ся, он воспользовался служебным 
свистком. Решили, что судье тоже 
необходим такой громкий инстру-
мент. Кстати, называть помощника 
арбитра боковым судьей неправиль-
но. Евгений рассказал, что в про-
фессиональной футбольной среде 
это считается вульгаризмом. Как и 
многие другие привычные выраже-
ния. 

— Бровка поля — это боковая 
линия, вратарская площадка — 
площадь ворот. Нужно говорить не 
угловой флажок, а флагшток. Фол 
последней надежды — это лише-
ние явной возможности забить гол, 
— подчеркивает преподаватель. — 
Этих вульгаризмов не должно быть 
в вашем лексиконе! 

"
Через два часа лекция 
закончилась. Мы 
отмечаемся в журнале 
посещаемости. На первом 
занятии присутствовало 
35 человек. 

— На оргсобрание пришли 47, 
— говорит Владимир Захаров. — А 
всего записалось 120 человек. По-
нятное дело, что будет отсев. Те, кто 
дойдет до конца, получат диплом об 
окончании школы футбольных ар-
битров. Но этого мало. Чтобы стать 
судьей, человек должен быть готов 
работать на поле. 

— Хотя иркутяне могут ходить 
на занятия просто для расширения 
кругозора, — добавляет Евгений 
Степанов. — Мы всем рады, ведь 
наша школа — это еще и популяри-
зация спорта, футбольной культуры. 

Продолжение рассказа о школе 
футбольных арбитров следует. 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова 

Больше претензий, чем к 
российским футболистам, 
у болельщиков возникает 

разве что только к судьям. Арби-
тры порой выслушивают о себе 
немало «комплиментов» с три-
бун. Не стесняются в выражениях 
и телевизионные болельщики. 
Пенальти назначен не по делу — 
судья виноват! Красная карточка 
и удаление — да куда он смотрел, 
все же было чисто? Штрафной 
из-за грубой игры защитника — 
подсуживает симулянту! Вот у нас 
и возник вопрос: а хотели бы вы 
сами стать футбольным арбитром 
и прочувствовать народную лю-
бовь и огромную ответственность 
за результат матча? В Иркутске 
второй год работает школа фут-
больных арбитров. Пройдя курс 
обучения, вы, конечно, не отпра-
витесь сразу судить матчи Лиги 
чемпионов, но сможете обслужи-
вать городские и областные со-
ревнования.

ГЛАВНЫЙ НА ПОЛЕ

Чему учат в иркутской  
школе футбольных арбитров

"
Добираясь до места, мы 
смотрели на сугробы за окном и 
думали: до чего же надо любить 
футбол, чтобы утром в субботу 
ехать в Молодежный… 

Самый младший участник школы Богдан Баталин в силу 
возраста — самый перспективный. Футбольную культуру 
и правила лучше учить с детства

Девушка, которая хочет стать арбитром, — редкость. 
Но студентка ИГУ Евгения Петряева давно увлечена 
футболом и является активным болельщиком

Преподаватель Владимир Захаров 
рассказал, что диплом курсов не 
гарантирует, что люди смогут работать 
арбитрами. Главное в этом сложном 
деле — желание судить
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

23 ноября 
«Будущее от «Эйрбас» (6+), 10.30 
«Экзопланеты» (10+), 15.00 
«Розетта» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
24 ноября 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 10.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 15.00 
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
25 ноября 
«Земля — Вселенная» (6+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 15.00 
«Возвращение на Луну» (10+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной системе» (10+), 18.00 
Премьера! Полнокупольный концерт Андрея Гедеона 
(саксофон). «Бетховен. Симфония № 9» (12+), 19.30 

26 ноября 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 12.00 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Вода. Космическая история» (6+), 16.30 
«Экзопланеты» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
28 ноября 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30 
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (10+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
19.30 
29 ноября 
«Черные дыры. Путешествие в неизведанное» (12+), 
10.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й квартал). 
Тел. 79-79-09, принимаются коллективные заявки 

КИНОТЕАТРЫ

Дирекция социальной сферы 
Восточно-Сибирской железной дороги 
предлагает в аренду, для размещения 
кафе, нежилые помещения площадью 
до 214,1 кв. м в здании гостиницы, 
расположенной на берегу озера Байкал 
на территории турбазы «Култушная», 
5506-й км, возможно на длительный срок 
на круглогодичной основе.

Тел.:  в г. Иркутске  8-950-050-93-84 
в г. Улан-Удэ  8-902-766-71-27

 Аренда помещений

р
е
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Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а,  
тел. 200-365
Постоянно действующая экспозиция «От археологии 
до ХХ века» (6+) 
К 100-летию Февральской и Октябрьской революций 
1917 г. работает выставка «Иркутск в 1917 г.» (6+) 
26 ноября
Работа клуба «Академия на грядках», лекционная 
программа для любителей огорода Е.С.Целютиной 
(6+), 11.00
Городской выставочный центр имени В.С.Рогаля, 
ул. Халтурина, 3, тел. 200-365
Постоянно действующие экспозиции иркутских ху-
дожников, мастеров ДПИ (6+)
25 ноября 
Работа изостудии «Маленький художник» (6+), 
10.00—17.00 
Дом ремесел, ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. 204-494 
23 ноября 
Мастерская текстильной куклы «Мокошь» (6+), 
10.00—16.00 
24 ноября 
Мастерская резьбы и росписи по дереву «Золотой 
конек» (12+), 11.00—15.30 
Арт-событие. II городской конкурс молодых дизайне-
ров и модельеров 
День 1-й. Практикум «Школа отцов и детей». Рук. 
А.Трофимов, Красноярск (12+), 12.00—18.00 
25 ноября 
Мастерская ДПИ «Радуга», гобелен, батик, живопись 
(12+), 10.00—15.00
День 2-й. Арт-событие. II городской конкурс молодых 
дизайнеров и модельеров 12.00—18.00 
Мастерская «Слобода». Ткачество на кроснах и бердо, 
художественное валяние (12+), 14.00—18.00 
26 ноября 
Занятия в керамической мастерской «Степашка» 
(12+), 11.00—16.00 

Праздник народной музыки памяти ЗРК 
Н.В.Мищенко (12+), 12.00—16.00
Занятия в мастерской резьбы по дереву «Золотой 
конек» (12+), 14.00—20.00 
27 ноября 
День 1-й. Семинар-практикум «Работа с фольклор-
ным ансамблем. «Играем Святки». Руководитель 
Т.Ю.Куликова, Новосибирск (12+), 10.00—18.00 
28 ноября 
День 2-й. Семинар-практикум «Работа с фольклор-
ным ансамблем. Играем Святки». Руководитель 
Т.Ю.Куликова, Новосибирск (12+), 10.00—18.00 
Занятия в мастерской ДПИ «Радуга», пластилиновая 
живопись, батик (12+), 14.00—17.30
29 ноября 
День 3-й. Семинар-практикум «Работа с фольклор-
ным ансамблем. Играем Святки». Руководитель 
Т.Ю.Куликова, Новосибирск (12+), 10.00—18.00 
«Звездная ладья». Заседание клуба иркутских резчи-
ков (12+), 18.00—19.00
30 ноября 
Мастерская текстильной куклы «Мокошь» (6+) 
10.00—16.00 
Систематические занятия народного творчества и реме-
сел, проведение праздников народного календаря (6+)
27—29 ноября 
Семинар-практикум «Работа с фольклорным ан-
самблем. Играем Святки». Руководитель — Татьяна 
Юрьевна Куликова, преподаватель Новосибирского 
государственного педагогического университета, 
мастер по русскому традиционному костюму, Ново-
сибирск. Участникам выдаются сертификаты (12+), 
10.00—18.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5,  
тел. 38-08-99
Подразделение на капитальном ремонте до 15 декабря 
2017 г.
Музей городского быта, ул. Декабрьских 
Событий, 77, тел. 204-884 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни 
иркутян второй половины ХIX и XX в. (6+)

«Баргузин» 
«Снеговик» (18+) 
«Коматозники» (16+) 
«Лига справедливости. Часть 1» (16+) 
«Убийство в Восточном экспрессе» (16+) 
Мультфильм «Маленький вампир» (6+) 
Сергей Безруков и Федор Бондарчук в комедии 
«Мифы» (16+) 
Фильм ужасов «Джиперс Криперс — 3» (18+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Тайна Коко» (12+) 
Стоимость билетов 200—580 руб.  
Заказ билетов 22-98-55. Автоответчик 550-454, 
www.barguzin.net 

«Звездный»/«КиноКвартал» 
«Лига справедливости. Часть 1» (16+) 
«Снеговик» (18+) 
«Коматозники» (16+) 
«Лига справедливости. Часть 1» (16+) 
«Убийство в Восточном экспрессе» (16+) 
Сергей Безруков и Федор Бондарчук в комедии 
«Мифы» (16+) 
Фильм ужасов «Джиперс Криперс — 3» (18+) 
«Тор. Рагнарек» (16+) 
«Тайна Коко» (12+) 
«Чудо» (12+) 
«Субурикон» (18+) 
«Здравствуй, папа, новый год! — 2» (16+) 
Многоканальный автоответчик «Звездный»  
303-303 

Иркутский областной 
музыкальный 
театр имени 
Н.М.Загурского 
23 ноября 
«Мэри Поппинс, до свида-
ния!» (6+), 18.30 
24 ноября 
«Стойкий оловянный солда-
тик» (0+), 11.00 
«Дамский портной» (16+), 
18.30 
25 ноября 
«Анна и адмирал. История 
любви» (16+),18.00 
26 ноября 
«Проделки Ханумы» (12+), 
18.00 
27 ноября 
«Элла Джаз. К столетию пер-
вой леди джаза» (12+), 19.00 
28 ноября 
«Алые паруса» (12+), 18.30 
29 ноября 
«Юнона и Авось» (16+), 18.30 
30 ноября 
«Любовь и голуби» (12+), 
18.30 
Телефоны нашей кассы:  
34-21-31, 610-804 

Театр юного зрителя 
25 ноября 
«Денискины рассказы» (8+), 
12.00 

26 ноября 
«Ежик и медвежонок» (3+), 
12.00 
«Иннокентий» (16+), 18.00 
28 ноября 
«Серебряное копытце» (6+), 
11.00 
«Это все она?..» (14+), 18.30 
29 ноября 
«Сокровище Бразилии» (6+), 
11.00 
«Сафроновы» (16+), 18.00 
30 ноября 
«Беда от нежного сердца» 
(16+), 18.00 
Телефон для справок  
45-00-41 

Иркутский театр 
народной драмы 
24 ноября 
«Тридцать лет служения рус-
ской культуре». Юбилейный 
вечер Театра народной драмы 
(12+), 18.00 
26 ноября 
«День семьи» — праздничная 
программа Александро-Не-
вского храма (0+), 11.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а.  
Принимаются 
коллективные заявки на 
доставку билетов по месту 
учебы или работы.  
Телефон кассы  
(3952) 46-99-68. 


